

menyangkut, antara lain sebagai berikut; Pendekatan dan Jenis Penelitian, Sumber Data, Metode dan Pengumpulan Data, Metode Analisa Data dan Metode Keabsahan/Pengecekan Data.

A. Pendekatan dan Jenis Penelitian

Pada bagian ini peneliti perlu menjelaskan bahwa pendekatan yang digunakan adalah pendekatan kualitatif,³ karena sifat data yang dikumpulkan tidak menggunakan angka-angka seperti penelitian kuantitatif. Secara umum penelitian kualitatif bertujuan untuk memahami dunia makna yang disimbolkan dalam perilaku kelompok masyarakat menurut perspektif masyarakat itu sendiri.⁴ Dalam pendekatan kualitatif ada empat jenis, yaitu; 1. etnografi, 2. grounded theory, 3. studi kasus, dan 4. fenomenologi.⁵

Dengan adanya empat jenis penelitian tersebut, peneliti lebih cenderung dengan pendekatan studi kasus. Tetapi dalam penelitian ini menggunakan multi kasus, dikarenakan obyek penelitian lebih dari satu tempat. Diperlukan aktivitas berupa program, kejadian, proses, institusi, kelompok sosial serta pengumpulan data selama kasus terjadi. Alasannya dari penelitian yang akan mengetahui secara langsung dari beberapa unsur-unsur yang ada

³ Lexy J. Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Bandung: Rosda Karya, 1998), 5. Metode kualitatif ada beberapa pertimbangan, antara lain sebagai berikut ; 1) lebih mudah apabila berhadapan dengan ganda, 2) menyajikan secara langsung antara hubungan peneliti dan responden, 3) lebih menyesuaikan diri dengan banyak penajaman pengaruh bersama dan terhadap pola-pola nilai yang dihadapi. Bahwa dalam Britha Mikkelsen, *Methods for Development Work and Research: A Guide for Partictitionnes (Metode Penelitian Partisipatoris dan Upaya Pemberdayaan; Panduan bagi praktisi lapangan)* (Jakarta: Yayasan Pustaka Obor Indonesia, 2011), 289.

⁴ Program Pascasarjana IAIT Kediri, *Teknik Penulisan Karya Ilmiah* (Kediri, IAIT Press, 2010), 22.

⁵ Afifudidin, Beni Ahmad Saebani, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Bandung: Pustaka Setia, 2009), 86, dan juga dalam John W. Creswell, *Research Design; Pendekatan Kualitatif, Kuantitatif dan Mixed* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2012), 20-21.

dalam pesantren. Dari beberapa penjelasan beberapa unsur bisa kita kumpulkan data-datanya. Tetapi penelitian ini menggunakan study multi kasus yaitu untuk melihat kejadian dan peristiwa yang ada dilapangan yang lebih dari satu tempat obyek penelitian dengan kasus yang tidak sama antara obyek satu dengan obyek yang lainnya.

Oleh karena itu, data-data penelitian yang bersifat naturalis dengan memakai logika induktif dan pelaporannya bersifat deskriptif.⁶ Metode deskriptif dapat diartikan sebagai prosedur pemecahan masalah yang diselidiki dengan menggambarkan/melukiskan keadaan subyek/obyek penelitian pada saat sekarang berdasarkan fakta-fakta yang tampak, atau sebagaimana adanya.⁷

Dengan metode *field research*, peneliti terjun langsung menggali data di lapangan dengan cara observasi terlibat (peneliti akan terjun langsung ke lapangan mengadakan pengamatan dan pengawasan secara teliti dan hati-hati sehingga akhirnya bisa mendapatkan data-data yang konkrit/valid), sedangkan wawancara (peneliti akan mengadakan tanya jawab kepada seluruh komponen-komponen yang ada dalam pesantren, suatu misal; Pengasuh, Ustadz, Santri Wali Santri dan lain-lain) yang terkait dalam penelitian sehingga akan mendapatkan suatu jawaban-jawaban yang bisa mengumpulkan data-data dan melakukan deskripsi di lapangan untuk mempelajari masalah-masalah dalam lembaga/pesantren tentang perubahan nilai atau pandangan, perilaku, situasi tertentu, hubungan kegiatan, serta proses yang sedang berlangsung dan

⁶ Etta Mamang Sangaji, *Metodologi Penelitian; Pendekatan Praktis dalam Penelitian* (Yogyakarta: Andi, 2010), 21.

⁷ Hadari Nawawi, *Metode Penelitian Bidang Sosial* (Yogyakarta: Gajah Mada University Press, 2007), 67.

- a. Pengasuh adalah seseorang yang mempunyai peran sangat penting dalam pondok pesantren dan penentu kebijakan dalam perkembangan mutu pendidikan pesantren;
- b. Pengurus merupakan pelaksana suatu lembaga pendidikan dalam menjalankan kegiatan-kegiatan yang ada dalam pesantren demi terwujudnya program-program yang telah ditentukan;
- c. Ustadh/ustadhah adalah pengajar yang mendapat tugas sebagai guru untuk mengajarkan ilmunya agar disampaikan kepada murid-muridnya;
- d. Santri adalah murid-murid yang belajar dan mendapat bimbingan dari seorang guru/ustadh;
- e. Orang tua adalah masyarakat yang mempunyai keinginan anaknya untuk belajar di pondok pesantren.

Dengan alasan, bahwa dari lima komponen-komponen tersebut diatas akan sangat membantu peneliti untuk mengadakan wawancara secara langsung, kepada pengasuh, pengurus, ustadh/ustadhah dan mungkin sekali-kali kepada santri dan orang tua manakala dibutuhkan, sehingga nantinya peneliti juga bisa mengajukan beberapa pertanyaan terkait dengan data-data peneliti yang dibutuhkan. Maka dengan hasil wawancara itu dan dibantu dengan alat perekam berupa Hp/video yang nantinya akan mendapat hasil data-data yang maksimal sesuai harapan. Seandainya nantinya masih kurang data-data yang dibutuhkan, maka peneliti akan mengadakan wawancara secara mendalam supaya mendapat data-data yang lebih sempurna.

demikian. Meskipun kejadian empiris sama, tetapi bila konteksnya berbeda mungkin tidak dapat digeneralisasikan.

3. Kriteria Kebergantungan (*dependability*) merupakan substansi istilah reliabilitas dalam penelitian kuantitatif. Pada penelitian kuantitatif bila diadakan dua atau beberapa kali pengulangan dalam kondisi yang sama dan hasilnya secara esensial sama, maka dikatakan reliabilitasnya tercapai. Pada penelitian kualitatif sangat sulit mencari kondisi yang benar-benar sama. Selain itu, manusia sebagai instrumen, faktor kelelahan dan kejenuhan akan berpengaruh.
4. Kriteria Kepastian (*confirmability*) berasal dari konsep objektivitas pada kuantitatif. Dalam kenyataannya sesuatu objektivitas atau tidak tergantung pada persetujuan beberapa orang terhadap pandangan, pendapat, atau penemuan seseorang. Padahal pengalaman seseorang itu sangat subjektif, dan dapat dikatakan subjektif bila disepakati oleh beberapa orang atau banyak orang. Untuk itu, kriteria kepastian atau objektivitas itu supaya tidak menekankan pada orangnya, melainkan harus menekankan pada datanya.³²

Sebagai alat analisis diperlukan menggunakan *triangulasi* data, karena sebagai alat untuk meminjam perselisihan dari dunia navigasi dan militer, yang merujuk pada penggabungan berbagai metode dalam suatu kajian tentang satu gejala tertentu. Keandalan dan kesahihan data dijamin dengan membandingkan data yang diperoleh dari sumber atau metode tertentu, dengan data didapat dari

³² Imam Gunawan, *Metode Penelitian Kualitatif Teori dan Praktik*, (Jakarta: Bumi Aksara, 2013), 217. Dan juga diterangkan dalam Lexy J. Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif, Edisi Revisi* (Bandung: Rosdakarya, 2011), 319-329.

